

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VIII

HEREDIA, SÁBADO 2 DE OCTUBRE DE 1909.

Nº 387

## El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.  
el número suelto, 5 cts.*

### Domingo XVIII después de Pentecostés

Desde ahora hasta la terminación del ciclo litúrgico, á excepción de una vez en que para comenzar la santa Misa tomará nuestra Madre la Iglesia sus alabanzas del sagrado Libro que por excelencia las contiene, esto es, de los Salmos del Real Profeta, en los demás domingos tomará de otros libros del Antiguo Testamento sus Introitos y Antifonas. Por lo que concierne al día de hoy, Jesús, hijo de Sirach, el inspirado autor del Eclesiástico, pide á Dios que la fidelidad de los Profetas del Señor quede comprobada por la realización de lo que predijeron. Intérpretes de los divinos oráculos son en nuestro tiempo los pastores enviados por la Iglesia á predicar en su nombre la palabra de paz y de salud, y por eso los fieles debemos orar para que la palabra de ellos jamás carezca de los frutos prometidos á los que con fe y caridad, en nombre del Señor, propagan el Evangelio. Pero á

fin de que nuestra petición sea favorablemente despachada, no olvidemos que el más seguro medio de obtener la divina gracia es el sentir y confesar que somos del todo impotentes para agradar por nosotros mismos al Señor. Así lo formula admirablemente la Iglesia en la Colecta de hoy, pidiendo que, pues nos es imposible agradar á Dios careciendo de su auxilio, sea su misericordia la que dirija nuestros corazones.

### PALABRA DIVINA

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo IX, versículos 1 al 8 según San Mateo.

«En aquel tiempo, entrando Jesús en un barco, pasó á la otra ribera, y fué á su ciudad. Y he aquí le presentaron un paralítico postrado en un lecho. Y viendo Jesús la fe de ellos, dijo al paralítico: Hijo, ten confianza, que perdonados te son tus pecados. Y luego algunos de los Escribas dijeron dentro sí: Este blasfema. Y como viese Jesús los pensamientos de ellos, dijo: ¿Por qué pensáis mal en vuestros corazones? ¿Qué cosa es más fácil decir: Perdonados te son tus pecados; ó decir: Levántate y anda? Pues para que sepáis que el Hijo del hombre tiene potestad sobre la tierra de perdonar pecados, dijo entonces al paralítico: Levántate, toma tu lecho, y vete á tu casa. Y levantóse, y fuese á su casa. Y cuando esto vieron las gentes, temieron, y loaron á Dios, que dió tal potestad á los hombres.»

### REFLEXION

Uno de los vicios más repugnantes es la envidia. Se entristece del bien ajeno, se alegra de los males de otros. ¡Qué con-

traste! Algunos hombres caritativos, llenos de fe, presentan el enfermo á Jesucristo. Este le anima, le perdona los pecados; pero los Escribas, llenos de envidia, calumnian al Redentor. Al ver el milagro las gentes sencillas, de corazón recto, se llenan de santo temor y alaban á Dios. Imitemos lo que alabamos y huyamos de lo que aborrecemos.

### Labor satánica

(Verídica historia de actualidad)

El apóstol de Cristo San Pedro, consignó en una carta suya que se registra en las Sagradas Escrituras, esta verdad, que nosotros sabemos por experiencia diaria: *“Hermanos, vivid vigilantes y sobrios, por que vuestro enemigo el diablo, anda rondando, en busca de á quien pueda devorar.”*

¡Vaya si tenía razón el Santo Apóstol! todos palpamos las *cenizas* del diablo y los estupendos atracones que se da, con gentes de todas clases. Hoy por hoy, el artista que quiera pintarlo, no lo ha de representar seco y desmedrado, sino gordo, muy gordo y hasta panzón como un buey.

En estos tiempos el diablo vive devorando hombres y mujeres, la mayor parte desarrapados, que hasta se toman el trabajo de buscar al diablo para que se los trague aunque lo haga de mala gana; pero de vez

en cuando pesca también gentes buenas, cargadas de cruces, de comuniones, de limosnas; y hasta enreda el atrevido en su afán devorador en descuidillos, á algún padrecito ó algunos padrecitos, á quienes se traga con delicia, con todo y sotana:....y le saben á *cielo* al condenado....

Para que caigan las presas en las trampas, pone *cebo*, forrado, bien en *papel moneda*, bien, perfumado con *agua de cananga* para que no huela mal; ó bien, son *lonjas de carne sonrosada, fresca y sabrosa*; y cuando los incautos van á tragarse *el cebo*,....¡¡tras!!! les brinca encima, los ahorca y les chupa la sangre.

Comida diaria del diablo son, los bebedores, los jugadores, las prostitutas; y muy especialmente *los periodistas* que escriben perrerías, insolencias y calumnias y que despotrican groseramente contra Dios, contra Cristo, contra la Iglesia y contra las cosas santas: pero aseguran algunos testigos presenciales de las cenas del diablo, que este último potaje, le sabe mal, y lo come como remedio para sus *indigestiones*; porque esos *periodistas clínicos*, hieden peor que á infierno; y por eso el maldito á pesar de ser hediondo á azufre, los envuelve en los papeles que los tales escriben, se los engulle como píldora, y traga después una gran copa de aceite hirviendo para poderlos *bajar*.

Ultimamente, en los tiempos modernos, el diablo busca *delicadezas* en la comida: y las ha encontrado abundantes y muy fáciles: ¿adivinen Uds. cuales son?

Pues *niños*, amigos, *niños* y *niñas*, que tienen carne tiernita como de gallina y almitas dulces, que le saben á caramelo; y según parece, ha declarado el diablo, que en lo sucesivo, no se molestará comiendo borrachos

ni jugadores ni prostitutas ni malos maridos; que á éstos los tirará de una patada á los infiernos sin probarlos; porque serán sus platos favoritos, gentes de escapulario, padrecitos, cuando los logre coger y mucha carne de niños y niñas; que de estos platos comerá aunque reviente; y que para las indigestiones, tiene una buena remesa muy barata de *periodistas clínicos* y *calumniadores* hechos en píldoras y que son *purga* muy eficaz, para el maldito.

¡Eso no es posible! dirán Uds., porque ¿cómo se las compone el diablo para pescar á los niños y á las niñas, cuando casi todos tienen papasitos y mamás cariñosísimos, que antes se dejarán arrancar el alma que dejarse coger sus niños del diablo? ¿Qué cebo les pone á éstos, cuando los niños no tienen todavía *dientes fuertes* para masticar *cebo* ni conocen el *papel moneda*, ni usan *perfumitos de agua cananga* ni menos apetecen la *carne sabrosa* y sonrosada?

Pero ¿se figuran Uds. que el diablo es tan tonto para dar *cebo* á los niños cuando sus madres no se lo dejarían coger?

Para los niños y las niñas, el diablo se las compone de otro modo muy ingenioso. Se planta unas gafas, se viste de saco en los pueblos ó de levita en las ciudades, pone unos volúmenes de *actas del infierno* bajo el brazo y se da el título de *maestro normal* ó de *profesor*; dice que él se mártir de la civilización por medio de la enseñanza; predica con estentórea voz que *su misión de maestro* es sacratísima; escribe en algún diario que su apostolado es más santo, más puro, más ingenuo, más grandioso, que el de San Pablo Apóstol y el de los curas; porque éstos, sólo se ocupan de asustar á los ignorantes, con espantajos de infierno y de penas eternas...; y que él ama con delirio á los niños; que conoce todos los gran-

des sistemas de educación; y que últimamente ha encontrado el gran procedimiento de la *coeducación*, por la cual él pone á retozar niños y niñas junticos, vigilados amorosamente por él en persona, ó por algún encargado suyo, tan celoso como él por la *amoralidad* ó el *henodismo* de Nietzsche..... y con estas prédicas melosas y los arreos de maestro, tienen Uds., que los papás y las mamitas, confían sus hijos al *maestro diablo*; y luego seguidito, toma el tío ése á los niños y los encierra en un edificio que tiene en el frontón, la recomendación que sigue: "*Escuela moderna laica ó neutra*."

Cuenta un amigo del diablo que en cierta ocasión, una vieja mamá que acompañaba á sus hijitos junto con el *diablo maestro* á la escuela quedóse leyendo por curiosa ese título; y como era vieja de las que oían misa y cargaba media docena de escapularios, entró en escrúpulos sobre lo que eso significaba é interrogó al maestro diablo.

—No se asuste Ud., señora,—dijo el astuto pedagogo;—"*laica*" significa que aquí el maestro viste levita ó saco y las maestritas visten enaguas y usan corset; porque, como este no es un *convento*, nosotros no podemos llevar sotana, ni las maestras usan toca monjil; ¡Si pudiéramos!....pero se burlarían de nosotros los mosalvetes criticones: y lo de "*neutra*" quiere decir, que nosotros aquí no tenemos preferencias ni por los niños ni por las niñas, pues que los recibimos indiferentemente y los tratamos con igual cariño; la palabrilla es de origen latino; y significa "*ni uno ni otro*."—Siendo así—repuso la vieja mamá,—ese título recomienda admirablemente la escuela y yo le confío con gusto, señor maestro, los pedacitos de mi corazón.

Y alguien que pasaba por allí advirtió que el diablo, al escuchar á la vieja, volvió la carota á un lado para reír con una risa endemoniada diciendo para sus adentros: *¡ Si supieras que me los como fritos . . . !*

En esas escuelas, encierra el diablo á los niños y niñas, digo, su carne blanda de gallina; y comienza por adobar los pollitos para que se pongan de rechupete.

Primero les enseña, que *no hay diablo*, como dice el cura; porque él, que es el maestro, es el *mismísimo diablo*; y sin embargo, ni echa fuego ni tiene rabo ni cachos como aseguran las mamás: segundo que *los niños deben querer muchísimo á las niñas* y jugar con ellas y pasear junticos, porque *todos* en el mundo somos hermanitos; tercero: que los niños deben amar y respetar *á los monos*, porque son sus abuelitos; cuarto: que Dios *siacaso* existe, está queditico en el cielo y no se mete con las tonterías de los hombres ó de los niños; quinto: que los curas son unos malvados de siete zuelas y no hay que hacerles caso ni oírles la misa.

Y cuando los niños saben bien la lección y la practican y andan junticos con las niñas y las quieren mucho, el *maestro diablo* los pone flaquillos para que le quepan en el gaznate y los pinta de amarillo y los entontece para que no adviertan la trampa que les ha puesto; *¿y después . . . ? . . . se los come en rabanaditas con salsa, y se chupa los dedos.*

Pocos días después están el buenazo del papá y la cariñosísima mamita quejándose y llorando porque *se les perdió el niño y se les perdió la niña . . . y nadie les sabe dar razón del cómo ni del por qué.*

Y pasa el *maestro diablo* buscando nuevos discípulos; y al ver los lloriqueos de la mamá y las congojas del papá, por tonto que va á decir que él se los comió; sino que antes bien les da el pésame por la pérdida, asegurándoles que eso de perderse los niños y las niñas pro-

viene del descuido de los curas holgazanes que sólo piensan en llenarse las bolsas y no en instruir al pueblo; y en los perversos ejemplos que esos curas disolutos dan á la juventud . . . y que por eso él quiere evitar la pérdida de la niñez con su "*escuela laica ó neutra*" donde les enseña á vivir por sí mismos, sin necesidad de fanatismos religiosos exagerados, que hacen á los niños neuróticos desequilibrados y propensos al misticismo . . . . .

Y va después á alguna oficina de periódico liberal y envuelve á algún periodista cínico en papeles y se lo traga para purgarse de la indigestión de la carne de gallina, digo, de los niños y las niñas que se ha comido, y que son justamente los que aseguran los papás ignoratones que *se les perdieron . . . !*

Ya ven Uds. si tenía razón San Pedro en escribir que el diablo es devorador; y en aconsejar la vigilancia?

Pero ¿ creen Uds. que los papás le hacen caso á San Pedro? Si le creen más al mismo diablo, que á la postre se los comerá á ellos también; ó talvez les dará una patada para que caigan en los infiernos, sin probarlos, por ser de carne dura, ó por mejor decir, por *tontos . . . !*

## CONSEJOS A UNA NIÑA

No alces nunca tus ojos sino para mirar al cielo.

No cierres nunca tu corazón á tu madre, déjale leer en él como en un libro abierto.

No des entrada al orgullo en tu alma, porque el orgullo pierde con más seguridad á la mujer que al hombre, y al hombre lo pierde siempre.

Sé dócil á tus padres en tal extremo, que ellos no tengan la pena de decirte con los labios lo que bastaría te dijesen con los ojos.

Ponte todos los días en la presencia de Dios, so pena de olvidar que vives en ella.

No des entrada á la primera falta; pero si en ella incurrieres no la ocultes á la persona de

quien dependas, y confíesale á Dios, porque él no perdona lo que ha visto, sino lo que le cuentan.

Sé caritativa con todos los pobres, con todas las miserias. Si llegas á ponerte un traje de seda, no olvides que la seda es pesada, que es menester poner un pan en el otro plato de la balanza, para mantener el quilibrio ante Dios.

Usa vestidos blancos para que armonicen con la alegría de tu edad y la pureza de tu corazón.

Cuando las flores están en el balcón, nadie entra á la casa á verlas.

El color de la vergüenza gusta más que la palidez de la serenidad.

El hombre que te ame de veras te lo enviará á decir con tu madre.

No demuestres tu superioridad sino en la bondad del corazón.

Si tienes talento, escóndelo, y si no lo tienes, escóndete.

Si tu esposo es bueno, imítalo, y si es malo, haz que te imite.

Mira que si vales mucho por el peinado, podrá valorarte cualquier peluquero.

Si tienes la desgracia de ser bella, haz que la envidia no hable de tu belleza, por consideración á tus virtudes.

*J. M. Vergara y V.*

## PENSAMIENTOS

*(Que no deben leerse sino se aprovechan)*

Con la honradez, sucede lo mismo que con la libertad: muchos hablan de ella, muchos le cantan himnos, pero pocos la conocen; y pocos la tienen.

Para ser honrado hay que serlo del corazón para fuera, y no de afuera para el corazón ó sólo en las apariencias exteriores. La honradez social, en el sentido de lo que se llama "*salvar las apariencias*" no pasa de ser una hipocresía repugnante; porque esa honradez no viene del corazón.

NOTAS

Unos ponen la honradez en un género de procedimientos únicamente; y juzgan honrado por ejemplo, al que no roba, aunque sea un ebrio consuetudinario ó un disoluto de tomo y lomo: ¡necios! olvidan que no se puede ser honrado por pedazos, y que según el concepto legítimo de la honradez, ó se es honrado en todo, ó no se es en nada: y en esto no hay componendas ni distingos que valgan.

Muchos piensan que los hombres que visten levita fina ú ocupan altas posiciones sociales, son todos por ese mero hecho honrados: pero ese error proviene de que han olvidado el adagio aquél: "el hábito no hace al mongé" y no reflexionan tampoco sobre que la honradez está en el corazón y no en las telas de los vestidos.

Para ser verdaderamente honrado hay que serlo, en asuntos de dinero, lo mismo si se trata de quince céntimos que de quince mil colones.

Desconfía de quien te roba un céntimo ó un mendrugo de pan; ése te robará miles ó te puede traicionar en cualquier circunstancia.

El legado de honradez que un padre deje á su hijo, vale más que una inmensa fortuna allegada tal vez en repetidas ocasiones por malos medios, por agios, ó latrocinios *legalizados*.

### De S. Roque de Grecia

Bastante sentida ha sido la desaparición del mundo de los vivos, de uno de los Patriarcas más estimables de este vecindario, don Jorge Paniagua (q. d. D. g.) á la edad de setenta y tres años de vivir en el cumplimiento de sus deberes, dedicado al servicio de Dios. Desempeñó á satisfacción de todos los vecinos la mayordomía desde la fundación de la Ermita de S. Roque. Aquel hombre á todos trataba con dulzura, de sus labios jamás se oyó una mala expresión, solamente palabras de consuelo y saludables consejos acompañados del buen ejemplo de su venerable persona; pero no hay remedio, cuando Dios llama á juicio, hay que obedecer y el día 30 del mes de agosto quiso Nuestro Señor llevarse á la mansión de los escogidos para dar el premio á sus muchos merecimientos. El acompañamiento á la misa y al entierro verificados el 31, fué muy numeroso é imponente; se conocía el mucho aprecio que todos sentíamos por é.

Reciba la triste vinda doña Estéfana Rodríguez y toda la demás familia del extinto mi más sentida condolencia.

Corresponsal

19 de setiembre de 1909.

**Pésame.** Don Dionisio Salazar, padre del M. I. Sr. Canónigo don José V. Salazar, pasó á mejor vida, el lunes 27 de setiembre; y sus despojos mortales fueron inhumados el martes 28 después de solemnes exequias hechas en la Santa Iglesia Catedral.

Fué don Dionisio uno de los pocos representantes de las costumbres tradicionales de fe, de morigeración y de trabajo de nuestros mayores: hombre "chapado á la antigua" en su honradez acrisolada, en su laboriosidad por virtud y por placer, en su cristianismo profundo, en sus convicciones y sencillo é ingenuo en sus prácticas; en una palabra, varón humilde y ejemplar que se imponía al respeto y al cariño de cuantos conversaban con él, siquiera fuese unas palabras; porque su alma noble y pura se reflejaba por completo en su exterior. ¡Lástima que mueran esos hombres!

Su enfermedad que fué dolorosa y larga reveló siempre hasta sus últimos momentos, su gran paciencia y su conformidad con la Voluntad Divina.

Recibió varias veces los santos sacramentos y con la paz de los justos entregó su alma á Dios á los ochenta y cinco años de edad.

Reciba, el Sr. Canónigo Salazar y todos los hijos del amable y ejemplar finado nuestra sincera condolencia.

**Quién lo creyera!** Sí, señores, ¿quién podría creer que algunos mozalvetes de la Escuela de Derecho se diviertan estúpidamente con molestar y faltar el respeto á algunos venerables y ancianos señores sacerdotes cuando pasan cerca de ese plantel? Se impone que los señores profesores averigüen quienes son esos majaderos, y les apliquen el merecido correctivo, para que no continúen en su labor de descrédito para dicha escuela.

¡Qué falta hace el Carreño á ciertos tipillos insulsos que á falta de cacumen, presumen manifestar su despreocupación religiosa, con insolencias. Buenos son..... para otra cosa, y no para abogados, los jóvenes que emplean tales procedimientos; talvez.... para toreros.

## SE VENDE UNA CASA MUY COMODA

Está situada 225 varas al Este de la Esquina del Carmen. Es bastante grande y tiene un patio cerrado de tapias y corredores con tramos propios para caballeriza ó lechería. También tiene un extenso solar que está dividido en gran parte de cañaveral y el resto de potrero.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe.

J. ISMAEL CORDERO

Heredia, Stbre. de 1909.

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación + Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

## SE VENDE

Un taller de zapatería muy completo y en buen estado.

Informes se darán en esta imprenta.

**Una cocina de hierro,** de segunda mano, se compra. Debe ser de tamaño regular.

En esta imprenta informarán.

## LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos colores; **quesos** los más sabrosos y de todas clases á precios de mercado.

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer boca, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

Tipografía de L. Carlin G.